

dresdner philharmonie

Direkt: Johannes Winkler, Schwerin

Solist: Peter Damm, Dresden, Horn

Felix Mendelssohn Bartholdy 1809-1847 „Die Hebriden oder Die Fingalshöhle“ – Ouvertüre h-Moll op. 26

Johann Cilensek geb. 1913 Konzertstück für Horn und Orchester (1962) Auftragwerk der Dresdner Philharmonie Uraufführung

Zum 70. Geburtstag des Komponisten am 4. Dezember 1983.

Felix Mendelssohn Bartholdy „Meeresstille und glückliche Fahrt“ – Ouvertüre D-Dur op. 27 Adagio – Molto allegro e vivace

PAUSE

Carl Nielsen 1865-1931 Sinfonie Nr. 6 op. 29 (Das Unauslöschliche) Allegro – Poco allegretto – Poco adagio, quasi Andante – Allegro



PETER DAMM, der prominenteste Naturtalent der DDR, wurde 1937 in Magdeburg geboren und studierte 1951 bis 1957 an der Magdeburger Hochschule „Franz Liszt“ bei Prof. Karl Böhm. 1958 wurde er 1. Preisträger beim „Fest junger Künstler“ in Karl-Marx-Stadt. Beim Internationalen Schlosskonzertbewerb in Myszkow 1959 errang er die Silbermedaille. 1960 erhielt er einen Preis beim Internationalen Musikwettbewerb der Radiostationen in München. 1962 den 1. Preis des Internationalen Musikwettbewerbs „Preiser Freising“. 1969 folgte die Auszeichnung mit dem Kunstpreis; 1979 reichte Notizkarte des GDR. Nach einem Engagement in Oslo wurde Peter Damm 1980 als Solist am Leipziger Gewandhausorchester verpflichtet, seit

ZUR EINFÖHRUNG

Mit der Niederschrift der *Hebriden-Ouvertüre* oder *Ouverture zur Fingalshöhle* op. 26 begann Felix Mendelssohn Bartholdy 1829 als er mit seinem Freund Karl Klingemann auf der Hebrideinsel Staffa-welche und von der düster-heben Schönheit der nordischen Landschaft überwältigt war. In Italien vollendete er eine Fassung, die ihn nicht befriedigte; erst eine dritte Version, die er 1833 in Berlin dirigierte, stellte den selbstkritischen Komponisten zufrieden. Das Werk, das Landschaftseindrücke widerspiegelt, knüpft stimmungsmäßig an die „Schottische Sinfonie“ Mendelssohns an. Das Tengmalm, dessen auf der Insel Staffa notiertes Hauptthema – in dunklen Klangfarben – Fogot, Viola und Violoncello intonieren, sollte nach Mendelssohns Werten noch „Trotz und Manow schmecken“. Dargestellt werden der Eindruck des weiten, geweiteten Meeres, das während der Überfahrt immer stürmischer wird, die glückliche Ankunft, das Inselleben und die Erhabenheit der Fingalshöhle, in der und um die das Meer rauscht. Auch Assoziationen an Richard Wagners Ouvertüre zum „Fliegenden Holländer“ (1841), wollen sich einstellen, der das poetische Notgedicht übrigens als „eines der schönsten Musikwerke, das wir besitzen“ bezeichnete. Auch Brahms war von dem Erfolgsgeschick der meisteckten Komposition zufrieden, erzählte er doch überchwänglich: „Ich würde alle meine Werke hingeben, wenn mir ein Werk wie die Hebriden-Ouvertüre gelungen wäre.“

Johann Cilensek, Nationalpreisträger, Ordentliches Mitglied und Vizepräsident der Akademie der Künste der DDR, Mitglied der Leistungsgremien des Komponistenverbandes, zählt zu den bedeutendsten Komponisten unseres Landes. 1935 bis 1939 studierte er am Konservatorium Leipzig Orgel bei Friedrich Höhner und Komposition bei Johann Nepomuk David. 1945 (bis 1947) wurde ihm eine Dozentur für Musiktheorie am damaligen Thüringischen Landeskonservatorium Erfurt übertragen. 1948 folgte die Ernennung zum Professor für Komposition an der Franz-Liszt-Hochschule Weimar, als deren Rektor er 1966 bis 1972 wirkte. Nach wie vor unterrichtete er hier im Fach Komposition. Cilensek kompositorisches Werk entfaltete sich zunächst unter starker Beeinflussung durch die

I. Orchesteranleitung in schneller Bewegung – hier klingen einige musikstilistisch-stilistische Elemente an, die in späteren Abschnitten formbildende Funktion haben.

polyphone Schule J. N. Davids, von der er sich mehr und mehr löste, ohne dabei seine Vorliebe für kontрапunktiisch-polyphone Gestaltungen aufzugeben. Nach 1945 traten Einflüsse von Dmitri Schostakowitsch, Béla Bartók und Paul Hindemith hinzu [1. Klavierkonzert, 2. Violinkonzert, Sinfonien Nr. 1-4], später bezog der Komponist auch die Reihentechnik in sein Schaffen ein (Sinfonietta, Konzertstück für Klavier und Orchester), ohne sich jedoch technisch einzufangen. Das Streben nach klarer musikalischer Struktur, prägnanter Rhythmus und melodisch-thematischer Entwicklung kennzeichnet alle seine in bedächtigen Schnittsprinzess erwartendes Werke, unter denen die 2. Sinfonie (1954), die 4. Sinfonie (1958), das Konzertstück für Klavier und Orchester (1965) und das im Auftrag der Dresdner Philharmonie geschaffene Konzertstück für Violine und Orchester (1974) als bisherige Höhepunkte herausragen. Seit der Sinfonietta (1963) ist Cilensek Stil durch eine zunehmende Farbigkeit und Virtuosität in der Orchesterbehandlung gekennzeichnet. Sinfonie (mit bisher 5 Gattungsbelegungen) und Konzert sind die bevorzugtesten Ausdrucksformen des Komponisten, sie manifestieren Eigenart und Bedeutung des zwar nicht quantitativ, um so mehr aber qualitativ bemerkensamen Oeuvres von Cilensek.

Der Zyklus von Konzertstücken für verschiedene Instrumente wurde 1977 für Violine (das die Besucher der Dresdner Philharmonie sie die Stücke für Klavier und Violine bereits kennen), 1979 für Flöte und 1982 für Horn fortgesetzt. Das Konzertstück für Horn und Orchester, das heute seine Uraufführung erlebt und am 28. Februar 1984 auch in dem von der Dresdner Philharmonie gestalteten Abschlusskonzert der diesjährigen DDR-Musiktage in der Deutschen Staatsoper Berlin erklingt, entstand als Auftragwerk unseres Direktors in enger Zusammenarbeit mit dem Solisten Peter Damm, dessen reiche künstlerische Erfahrungen in das gedanklich tief, melodisch und rhythmisch prägnante Werk eingeflossen sind. Der Komponist deutete dazu: „Das Konzertstück für Horn und Orchester verfült ohne größere Pause durchgehend in einem Satz, der jedoch deutlich in sechs Abschnitte gegliedert ist.“

I. Orchesteranleitung in schneller Bewegung – hier klingen einige musikstilistisch-stilistische Elemente an, die in späteren Abschnitten formbildende Funktion haben.



SLUB

Wir führen Wissen.



Dresdner
Philharmonie